
система орошения — охлаждать 
соседние емкости; по последнему 
слову техники на предприятии уста-
новлены молниеприемники, обо-
рудована сигнализация загазован-
ности. Показания всех систем и 
приборов передаются в централь-
ную операторную, где их способен 
отследить один сотрудник.

Очистные сооружения Яйского 
НПЗ обеспечивают очистку стоков, 
образующихся в процессе произ-
водственной деятельности завода и 
возврат части очищенных вод в тех-
нологический процесс для повтор-
ного использования, что позволяет 
минимизировать воздействие на 
окружающую среду.

о тылах и ПерсПективах
Конечно, настоящим крепким 

«тылом» для нефтеперерабатываю-
щего предприятия могут быть только 
собственные добывающие мощно-
сти. В головной для завода компа-
нии это прекрасно понимают. «Мы 
регулярно получаем и постоянно из-
учаем предложения о приобретении 
нефтяных промыслов, — признает 
председатель совета директоров 
«НефтеХимСервиса» Юрий Кушне-
ров. — Но, к сожалению, ничего хо-
рошего не предлагают — ни с точки 
зрения мощности, а надо хотя бы на 
1 миллион тонн в год, ни с точки зре-
ния качества запасов. Снабжение 
Яйского завода налажено стабиль-
но, благодаря нашим собственным 
закупкам нефти и тем поставкам, 
которые обеспечивают под пере-
работку трейдеры». И пока задача 
приобретения собственной добычи 
для компании не является приори-
тетной. «Дальше посмотрим. Хотя 
от планов такого приобретения мы, 
конечно, не отказываемся», — го-
ворит Юрий Кушнеров. Тем более 
что внутренний нефтяной рынок и 
рынок ГСМ развиваются особо, от-
личаясь от мирового рынка. Внутри 
России цены на нефть формируют-
ся в первую очередь в зависимости 
от государственной политики обя-
зательных платежей — налогов и 
экспортной пошлины. И в конечной 
стоимости топлива, бензина или 
дизтоплива переработка занимает 
наименьшую долю, добыче, транс-
порту и рознице достается больше. 
«Поэтому стабильная сырьевая база 
для Яйского НПЗ в таких условиях 
будет совсем нелишней», — поясня-
ет председатель совета директоров 
«НефтеХимСервиса».

Работающий полноценно Яйский 
нефтеперерабатывающий завод стал 
прямым и полным доказательством 
жизнеспособности инвестиционного 
проекта, реализуемого ЗАО «Нефте-
ХимСервис». Хотя надо заметить, что 
власти Кемеровской области и му-
ниципальных образований никогда 
в перспективах проекта не сомне-
вались. Губернатор Кузбасса Аман 
Тулеев, понимая стратегическую зна-
чимость объекта для промышленно 
развитого региона, с первых дней 
держал строительство под личным 
контролем, оказывая компании все-
стороннюю поддержку. В «Нефте-
ХимСервисе» отмечают, что не ис-
пытывали особых сложностей во 
взаимоотношениях с администраци-
ей Яйского района, и с администра-
цией Анжеро-Судженска, и с облад-
министрацией. Все согласования, все 
разрешения были получены в срок, 
никаких проблем ни с землеотводом, 
ни с электроэнергией, ни с выходом 
на железную дорогу не было. В то же 
время для Сберегательного банка, 

кредитующего проект, только пуск 
завода стал самым весомым доказа-
тельством жизнеспособности проек-
та. Тем более что для Сибирского от-
деления Сбербанка (ОАО «Сбербанк 
России») Яйский НПЗ — второй по 
величине из кредитуемых банком 
промышленных проектов в Сибири. 
«Подход банка к проекту строитель-
ства Яйского НПЗ очень строгий, 
даже жесткий, все кредиты обеспе-
чены залогами, все траты контроли-
руются, никаких поблажек и уступок 
или какого-то особого отношения к 
нам на протяжении этих лет не было, 
— подчеркивает Юрий Кушнеров. 
— Но нас такое отношение банка 
вполне устраивает. Это мобилизует. 
Мы знаем, что должны работать чет-
ко, в полном соответствии с самыми 
строгими требованиями, и наша ко-
манда проявила себя как надежный 
и дисциплинированный партнер, не 
позволив себе ни на йоту отступить 
от предъявляемых условий, графи-
ков, установленных сроков и так 
далее. На сегодняшний день мы уже 
вернули полтора миллиарда рублей 

из девяти, взятых на строительство 
первой очереди».

Неудивительно, что с таким от-
ношением к делу и кредитора, и за-
емщика сразу после начала работы 
первой очереди Яйского нефтепере-
рабатывающего завода есть полная 

готовность и к старту второго этапа 
проекта. «Нам только нужно время и 
спокойствие, т. к. любые потрясения 
вредят делу, и, конечно, построить 
вторую очередь. Она по масштабу, 
по размаху планируемых задач даже 
больше, чем первая, — говорит 
председатель совета директоров 
ЗАО «НефтеХимСервис». — К работе 
над второй очередью мы привлек-
ли известные мировые компании, 
являющиеся отраслевыми лидера-
ми в разработке и лицензировании 
вторичных процессов переработки 
нефти».

Планируется, что вторая очередь 
будет построена за три года. Сейчас 
в компании идет активная работа по 
определению основной концепции 
развития предприятия. Один из вари-
антов предполагает увеличение мощ-
ности до 6 млн тонн в год. При этом 
глубину переработки в любом случае 
планируют довести с 60 до 92%. Сто-
имость второй очереди оценивается 
в 25–27 млрд рублей. Окончательно 
определиться с дальнейшим развити-
ем Яйского НПЗ в компании «Нефте-

ХимСервис» думают уже осенью этого 
года. Главный вопрос — дальнейшая 
специализация производства (бен-
зиновая или дизельная).

«С получением эксплуатационной 
лицензии Яйский завод заносится в 
список действующих нефтеперера-

батывающих предприятий, что дает 
нам возможность кредитоваться. 
Мы планируем подписать много-
стороннее соглашение с правитель-
ством Российской Федерации, что 
даст нам право войти в число стро-
ящихся НПЗ. После этого выберем 
инжиниринговую компанию, кото-
рая будет готовить проект второй 
очереди и строить ее — таков наш 
подход, — говорит Юрий Кушнеров. 
— Мы идем, как положено — в чет-
ко установленные сроки в соответ-
ствии с нашими планами, активная 
фаза строительства второй очереди 
должна начаться уже в будущем году 
и завершиться в 2017-м».

Интересные перспективы Яйско-
го НПЗ просматриваются и с точки 
зрения сотрудничества его с науч-
ными объединениями региона.

В настоящий момент специ-
алистами предприятия совместно 
с руководством Кемеровской об-
ласти рассматривается вопрос о 
создании на производственной пло-
щадке ЯНПЗ филиала Кузбасского 
технопарка. Высокотехнологичное, 
современное предприятие станет 
отличным полигоном для поиска и 
отработки новейших технологий. По 
мнению участников проекта, сплав 
науки, бизнеса и производства спо-

собен дать хороший экономический 
эффект. Особенно ценно, что руко-
водство управляющей компании и 
непосредственно завода проявляет 
большую открытость и готовность к 
экспериментам, считая это залогом 
успешного развития предприятия.

Центр соЦиально-
экономического оживления
Еще на стадии строительства пер-

вой очереди Яйского НПЗ инвестици-
онный проект «НефтеХимСервиса» 
оказался настоящим центром эконо-
мического развития Яйского района 
и Анжеро-Судженска. Ведь уже в 
этот период автоматически создава-

лось множество рабочих мест вокруг 
строящегося завода, в самых разных 
отраслях: на железнодорожном и 
автомобильном транспорте, в строи-
тельстве, в пожарной охране. И это 
не считая многочисленных строите-
лей, монтажников, проектировщи-
ков, которые были заняты на самой 
стройке. Которые, кстати, были при-
влечены не только из Яйского райо-
на и Анжеро-Судженска, но и других 
городов Кемеровской области, а 
также из-за ее пределов. В Анжеро-
Судженске даже изменилась ситуа-
ция на рынке жилья, спрос и цены на 
него выросли.

Уделяя подготовке персонала 
особое внимание еще на стадии 
строительства, компания «Нефте-
ХимСервис» наладила активное со-
трудничество с ведущими вузами Си-
бири, занимающимися подготовкой 
специалистов в области нефтепе-
реработки. Так был подписан дого-
вор о сотрудничестве с Кузбасским 
государственным техническим уни-
верситетом, а в сентябре 2011 года 
новая специальность «нефть и 
нефтепереработка» открыта в Ан-
жеро-Судженском технологическом 
колледже. Осенью нынешнего года 
первая группа студентов колледжа 
начнет практические занятия непо-
средственно на Яйском НПЗ под ру-
ководством специалистов завода. 
А в июле этого года Яйский нефте-
перерабатывающий завод получил 
собственную лицензию на осущест-
вление образовательной деятель-
ности. Государственная служба по 
надзору и контролю в сфере образо-
вания признала, что на заводе есть 
все необходимые условия для обу-
чения персонала: наличие высоко-
квалифицированных специалистов 
и хорошая материально-техниче-
ская база, отвечающая самым со-
временным требованиям. Ежегодно 
проходить обучение и повышать 
разряды смогут до 200 рабочих. 
Яйский НПЗ будет самостоятельно 
готовить лаборантов, операторов 
технологического оборудования, 
машинистов и электромонтеров са-
мого высокого уровня. А это еще 
дополнительные возможности для 
жителей Анжеро-Судженска и Яй-
ского района.

Таким образом, как уже полно-
ценно работающее предприятие 
Яйский НПЗ формирует новый со-
циально-экономический фон: бо-
лее 500 занятых с высоким уровнем 
оплаты труда, 30–50 тыс. рублей в 
месяц, создают в Анжеро-Судженске 
и Яйском районе заметный потре-
бительский спрос. Сюда нужно до-
бавить многочисленных смежников. 
Как отмечает директор Яйского НПЗ 
Николай Подавылов, завод без рас-
качки стал работать как крупнотон-
нажное производство, каждый день 
требуется отгружать с него несколь-
ко тысяч тонн готовой продукции, 
а это загрузка железнодорожной 
станции, ежедневный приезд под за-
грузку наливом 40–50 автомобиль-
ных цистерн. Строительство второй 
очереди даст Анжеро-Судженску 
и Яйскому району новое оживле-
ние — на стройке вновь будет занято 
несколько сот работников, соответ-
ственно вырастет спрос на специа-
листов, будут заказы для смежников.

По оценке Юрия Кушнерова, Ан-
жеро-Судженск благодаря развитию 
нефтеперерабатывающей промыш-
ленности — самый перспектив-
ный город Кузбасса на ближайшие 
50 лет. И никакие потрясения, кри-
зисы и перемены не смогут поме-
шать городу нормально развиваться. 
Ведь в окрестностях Анжеро-Суд-
женска строится не только Яйский 
НПЗ, но еще два предприятия. С 
выходом на полную мощность они 
только напрямую обеспечат заня-
тость нескольких тысяч человек с 
высокими зарплатами, не считая 
смежников. К этому, естественно, 
нужно добавить налоги и другие 
обязательные платежи, программы 
социального развития Яйского НПЗ 
и другие факторы, положительного 
значения которых нельзя не учесть. 
«Лучше перспектив для города я не 
вижу», — считает Юрий Кушнеров.
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